

Los linajes de la chilenidad

En una obra se rescatan los ensayos de Luis Thayer Ojeda sobre elementos étnicos, apellidos y familias de la formación del país

Tres ensayos, agotados, fueron recitadas en un solo libro: "Orígenes de Chile, elementos étnicos, apellidos, familias", de Luis Thayer Ojeda.

Una obra que cumple varias funciones: desde la recopilación de antecedentes históricos que macistran a la primera sociedad europea que se afincó en estas tierras, hasta la satisfacción de curiosidades sobre el origen de tal o cual apellido, afición que aún mantiene cultores entusiastas.

En su primera parte rastrea el origen de 27 familias chilenas de destacada presencia por varios siglos.

A través del resumen familiar, de una generación a otra, alcanzamos a entrever el mundo colonial con sus mayorazgos, sus títulos nobiliarios, sus cargos vitalicios en una atmósfera que ni siquiera imaginamos, y el ir y venir de españoles peninsulares entroncándose con las familias locales. Lo que causaría a comienzos del siglo XIX un espíritu de rebelión de los criollos nacidos en América, que desembocó en la emancipación.

Al mismo tiempo, a pesar de lo trabajoso de las grandes distancias, vemos como indistintamente las familias se afincan en Lima o en Santiago, manteniendo a veces algún vínculo.

Estos trabajos fueron realizados, como artículos, en diversas publicaciones de los años 20, y Luis Thayer Ojeda siguió trabajando en estos temas hasta su muerte, en 1942.

La segunda parte busca el origen de los apellidos hispanos.

El autor los clasifica, y aporta interesantes razonamientos sobre el modo en que se formaron estos apellidos, originándose en los villorrios, en plantas, animales, oficios y proezas guerreras.

Dentro de España pesquisó los orígenes generados en rincones de las diversas provincias; también identifica orígenes extranjeros en apellidos que el tiempo ha españolizado.

Un trabajo similar realiza buscando, época por época, los linajes y apellidos



Luis Thayer Ojeda, investigador.

que hicieron su aporte a la formación de la chilenidad.

Desde los conquistadores, agrega las sucesivas oleadas que se incorporaron poco a poco para formar este conglomerado social.

Se excusa Luis Thayer Ojeda por no preocuparse de los apellidos indígenas, pero da como explicación la ignorancia de la lengua araucana y la falta de datos sobre el particular.

William Thayer Arteaga, gerente de la editorial Andrés Bello e hijo de don Luis, recuerda en el prólogo de la obra la labor que éste y su hermano Tomás realizaron. Nacidos en Caldera, llega-

ron muy jóvenes a la capital, donde enfrentaron la cerrada sociedad santiaguina, con la desventaja de ser provincianos y de modesta condición económica.

Pero "con trabajo, estudio, talento, mutua cooperación y sobre todo, la Providencia de Dios", superaron estos escollos.

En 374 páginas se recolectan estos ensayos, publicados originalmente en La Revista Ilustrada, Los Lunes de la Turde, La Mañana, Flores Chilenas, La Gaceta y La Libertad Electoral.

● Rodolfo Gambetti

Los linajes de la chilenidad [artículo] Rodolfo Gambetti.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gambetti, Rodolfo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los linajes de la chilenidad [artículo] Rodolfo Gambetti. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)